

らどうかというような話が出たと私は理解しておりますけれども、それについてどういうぐあいに当局は考へいらっしゃるかということをまずお伺いしたいと思います。

○藤井(正)政府委員 司法書士は登記所に端末機を設置いたしまして、司法書士は登記所に出向かないで登記情報を入手することができるということをありますけれども、それについてどういうぐあいに当局は考へいらっしゃるかということをまずお伺いしたいと思います。

書士あるいは利用者にとって非常にメリットのあることでございまして、民事行政審議会の答申でもそういう点に触れられているわけでございますが、一方、その答申の中では、登記データの不正入手や不当利用あるいは登記ファイルへの不当アクセスなどデータ保護上の問題が生じる、それからまたその運用には相当の経費を要するので、現段階で直ちに採用するのは相当地方でない、将来そういう方向で整備を図るべきである、こういうことになっております。

われども、その数が非常に多くございまして、いわば町の法律相談家として非常に普遍的に利用されているということがあるようございまして、これが比較的近いものかもしれません。しかし、今申し上げましたように基本的に弁護士でござりますので、日本のようく弁護士の制度と司法書士の制度が截然として分かれているという制度とは違っているわけでござります。

フランスの先ほどの公証人はいわば日本の公証人と同じ公務員に準ずる地位を持つておりまして、日本の司法書士はそういう点では全く、ある意味では、國から監督は受けておりますけれども、資格者として民間の、公務員ではないという地位にあるわけでございます。

○安倍(基)委員 私も前回たしかソリシターとの関連をちょっとお話ししたと思いますけれども、いずれにせよ日本の場合には、弁護士というものが非常に限定されておって、司法書士が身近な庶民の法律上の相談相手になつてゐるという要素もあるわけですね。今まで日本人といふのは、どつちかといふと権利意識がなくて、まあまあまああで來ている。だけれども、私は海外に二年半ばかり留学したことがあるのでけれども、ともかく向こうの連中はすぐ訴訟に訴える。そのためにはまた弁護士が逆に多過ぎて質の悪い弁護士も随分いるようござりますけれども、だんだんと日本もそういう方向になつていくのではないか。

そこで結局、この前もちらつと言つた弁護士の数の問題とも絡まつてきますけれども、司法書士というものをうちよつと今の状況からソリシターに近いような、もっともこれは試験をまた新たにやらなければいかぬようなこともあると思ひますが、日本は要するに非常に少數の弁護士と、あと司法書士というような形で処理されているわけですけれども、何か中間的なものがあつてもいいのじやないかなとう気がいたします。これは制度上の問題ですからなかなか難しい問題かもしませんけれども、この点、いかがでございま

さいますけれども、これについて、どうもこの数制限というのはちょっとクエスチョンマークかなと思うがいかがでございます。

○根來政府委員 司法試験の改正に関しまして、日弁連にただいまいろいろ意見を承つておる段階でございます。しかしながら、本年三月十七日は、今の司法試験制度というのは若干受験者にとって合格が非常に困難になつてゐるという問題点が出されましたけれども、この報告書においては、今の司法試験制度というのは若干受験者にてあるということを指摘した上で、受験回数の制限等の方策について、その是非を含めて検討すべきであるという意見を中間的にちょうど大いしておられます。

そういうことでございまして、日弁連自身としても、回数制限に賛成とも申され、おりませんが、否定的な態度もとつていいというふうに改どもは理解しておるわけでございます。現在意匠交換を行つてある段階でございますので、最終的にはもう少し時間がたつてから意見をいただければとの期待しております。

○安倍(基)委員 じゃ、私の見たのが誤報だつたのかどうか、もう一遍日弁連といろいろあれまして、ますけれどもね。これとの関係で、刑事施設法のときの論議で出てくるのかと思ひますけれども、しきりと国選弁護の弁護料が随分低いよといふ話が出てきているのですよね。私は本当に誤報だつたのかどういうことを考へるときに、やはり国選弁護といふものはみんなが進んでやれるような経費がかかる、報酬を当然得られるべきだと思いますが、これはほかの国と比べてどうなんでしょうか。それから昔と比べて国選弁護というのは、この前またま刑事事務補償法で、かつての昭和七年のときの補償額は通常の平均賃金の倍あつたといふような話をしたわけですけれども、横から見れば、それから昔と比べて高いのか安いのか、ほかの国と比べて高いのか安いのか、どちら見て、横というのは横並びの国ですね、縱か

○吉丸最高裁判所監官代理者 御指摘のとおり、
刑事裁判を適正かつ円滑に運営するためには弁護
人の弁護活動に負うところが多いわけでございま
して、その意味で国選弁護人が選任される場合、
その活動は大変重要なものと考えております。し
たがって、国選弁護人の報酬の増額につきまして
は、国選弁護人の活動にふさわしい額を確保する
ようその増額に努力しているところでございまし
て、御承知のとおり近年財政事情が非常に厳しい
状況にございますが、そのような中で財政当局の
御理解も得まして、昭和五十八年を除いては毎年
一般の公務員の給与改定率よりも手厚い引き上げ
を実現してまいってきたところでございます。適
正な国選弁護報酬の確保につきましては、今後と
もさらに努力をいたしてまいりたいと思います。
　外国との比較ということをございますが、御承
知のとおり国によって訴訟手続あるいは弁護人制
度等が大変異なつてまいりますので、その比較は
なかなか難しいところがございます。また、報酬
支給の実情等につきましては私どもも把握しかね
るところも少なくないわけでございます。
　そこで、法制が比較的はつきりしておりますの
は西ドイツでございますので、これについて申し
ますと、西ドイツでは私選弁護人につきましても、
その報酬が各種の裁判所ごとに何マルクから
何マルクまでというふうに法律で定められており
ます。そして、国選弁護人の報酬は私選弁護人の
報酬の最低額の四倍とする。ただし最高額の二分
の一を超えることはできないというふうに定めら
れております。この規定によりますと、例えば地
裁の大法廷、これは三人の職業裁判官と二人の參
審員から構成されて、比較的重要な刑事案件を処
理する裁判所でございますが、この地裁大法廷の
事件について選任される国選弁護人の報酬は四百
マルク、邦貨に換算いたしますと約三万円となり
ます。ただし公判が一日で終わらなかつた場合に

は、二回以降の公判一回ごとに三百十マルク、これは三万三千円ほどでございます、この三百十マルクずつを加算するというようなことになっております。

我が国では、地裁の開廷三回の場合の国選弁護人報酬の基準額は五万七千円でございますが、西独の地裁大法廷で開廷三回の場合の報酬をさきの基準によつて計算いたしますと約七万六千円ということになります。単純に金額だけを比較いたしますと西独の方がかなり高いよう見えますが、しかし、よく知られておりますように西独では公判審理が非常に集中して行われ、例えば我が国では数開廷を要するような相当複雑な事件なども一日のうちに証拠調べ、弁論というようなことを集中して行いまして、一開廷で終わってしまうという例が多いという実情もございます。そのようないいとこ

うな法廷の実情等も考えますと、単純に開廷数による計算上の報酬額の比較だけで報酬の多少を判断する、どちらが高いかどうかということを判断することも難しいのではないかというふうに思われます。

次に、米国について申しますと、米国では連邦と各州によって大変制度が異なっております。州によつては日本のような国選弁護人制度ではなくて、パブリックディフェンダーと申しますか……

(安倍(基)委員)「時間が短いですから簡単でいいです」と呼ぶ。そのようなことで米国についても州等によって制度が大変異なつております。しかも米国では報酬を法廷活動あるいは法廷外活動になつております。このように計算の単位あるいは報酬決定の考え方方が違いますので、これまた比較が難しいわけですが、我が国に比べまして必ずしも高いとも申せない状況にあるように思われます。

いすれにせよ、今後とも国選弁護報酬の充実についてはさらに努力してまいりたいと考えております。

○安倍(基)委員 これはなかなか諸外国と比べて

難しい話もありましょうけれども、それは単位当たりの、時間当たりのあれとか何らかの横並びの比較もあり得るのだし、昔との比較もあり得るのります。

我が國では、地裁の開廷三回の場合の国選弁

護人報酬の基準額は五万七千円でございますが、

西独の地裁大法廷で開廷三回の場合の報酬をさきの基準によつて計算いたしますと約七万六千円と

いうことになります。単純に金額だけを比較いたしますと西独の方がかなり高いよう見えます

が、しかし、よく知られておりますように西独で

は公判審理が非常に集中して行われ、例えば我が

国では数開廷を要するような相当複雑な事件なども一日のうちに証拠調べ、弁論というようなことを集中して行いまして、一開廷で終わってしまう

という例が多いという実情もございます。そのよ

うな法廷の実情等も考えますと、単純に開廷数による計算上の報酬額の比較だけで報酬の多少を判断する、どちらが高いかどうかということを判断することも難しいのではないかというふうに思われます。

次に、米国について申しますと、米国では連邦と各州によって大変制度が異なつております。州によつては日本のような国選弁護人制度ではなくて、パブリックディフェンダーと申しますか……

(安倍(基)委員)「時間が短いですから簡単でいいです」と呼ぶ。そのようなことで米国についても州等によって制度が大変異なつております。しかも米国では報酬を法廷活動あるいは法廷外活動になつております。このように計算の単位あるいは報酬決定の考え方方が違いますので、これまた比較が難しいわけですが、我が国に比べまして必ずしも高いとも申せない状況にあるように思われます。

いすれにせよ、今後とも国選弁護報酬の充実についてはさらに努力してまいりたいと考えております。

○安倍(基)委員 これはなかなか諸外国と比べて

いてから……。

○林田国務大臣 法務省は、おっしゃいますよう

に確かに予算をとるのが下手である、こう言われ

ておりまして、そういう意味において今年度の予

算につきましては大分奔走をいたしました、少し

はよかつたと言われておるのですが、やはり相変

反面、よく外務委員会で言つておるODAあたり

だし、国選弁護はどうもみんな避けるというよう

な話ではしようがないので、僕はよく言うので

す。あなた方は随分ぎやあぎやあ言うけれども、

比較もあり得るのだし、昔との比較もあり得るの

りますから、今後その点をよく踏まえまして努力を

してまいりたいと存じます。

○安倍(基)委員 ちょっと時間超過して次の方に

悪いことしましたけれども、これで終わります。

○戸沢委員長 中村巖君。

○中村(巖)委員 大変私の持ち時間が少ないもの

ですから大したことは聞けないと思いますけれども、最初にコンピュータ化の問題で、従来板橋

出張所においていろいろ作業がやられてまいりましたけれども、現時点では板橋出張所におけるコン

ピューター化の移行作業というものはどういうこ

とになつておるのか、お答えをいただきたいと思

います。

○藤井(正)政府委員 五十八年にバイロットシス

テムを導入いたしまして、当初はマンションなど

区分建物約一万個とその敷地の登記簿を対象にし

て移行をして、バイロットシステムを稼働いたし

ました。六十年三月に評議委員会からの中間報告

がなされまして、この際に、なにより精密な評価

を行つたために対象を拡大せよ、こういう御指摘が

ございましたので、それを受けまして六十年度か

ら全不動産の移行を行いまして、全部の移行をや

りまして並行処理を拡大運用して今日に至つております。

○中村(巖)委員 並行処理ということで、これに

関する法律に基づいてやっておられるのでしょうか。

○藤井(正)政府委員 けれども、今移行作業は板橋登記所管轄のすべて

の不動産についてもうコンピューターに入れたの

でしようか、どうなんでしょうか。

○中村(巖)委員 そうすると、板橋出張所におい

ては、今はいわゆる磨砂本、そういうたものは全

部コンピューターでできる、こういうことになる

わけですか。

○中村(巖)委員 そうすると、板橋出張所においては、今はいわゆる磨砂本、そういうたものは全部コンピューターでできる、こういうことになる

わけですか。

○藤井(正)政府委員 磨砂本は一部コンピュータ

ーでないものがございます。

○中村(巖)委員 板橋出張所におけるコンピュート

ー化について、今局長も言つておられましたけ

ども、中間の評価というものが出来ておるよ

うですけれども、その後最終的な評価書みたいな

ものというものは出されたのでございましょうか。

○藤井(正)政府委員 本年三月に最終の評価報

告がなされました。この報告におきましては、

「バイロット・システムでは、現に、コンピュータ

・システムによる登記事務の合理化、効果的な処

理が行われていると認められ、また、コンピュー

タ処理の場面においては、簿冊処理に比較し、利

用者に対するサービスの一層の向上と登記事務に

従事する職員に対するより良好な執務環境の提供

を図ることが可能であると考えられる。」こういう

報告になつております。

○中村(巖)委員 板橋出張所で管轄の物件が総体

で何筆あるのか、それを入れるのにどのくらい

の所要時間となるのか、そういうことと

ははわかっておりますか。

○藤井(正)政府委員 全部で二十二二万筆個ぐら

いがなされまして、この際に、なにより精密な評価

を行つたために対象を拡大せよ、こういう御指摘が

ございましたので、それを受けまして六十年度か

ら全不動産の移行を行いまして、全部の移行をや

りまして並行処理を拡大運用して今日に至つております。

○中村(巖)委員 そうすると、他の登記所におい

ては、今はいわゆる磨砂本、そういうたものは全

部コンピューターでできる、こういうことになる

わけですか。

○藤井(正)政府委員 基本的にはそのとおりでござい

ます。ただ、この板橋はシステムの第一号でございまして、まだシステムが確立してない、ある

いはなれが十分でないということがございましたが、だんだんなれてまいりまして、板橋の移行の

た後は適当な登記所を選んで移行作業をする、そういうたしまして来年度中にはその運用を開始いたしました。

涵養していくことも今後検討しなければならないと思つております。

○中村(巣)委員 あと一点ですけれども、コンピューターといふのは我々は余りよくわからないで、端末機をたくともよくわからない。年をとっていますからなかなかそううまくいかないわけ

○戸沢委員長 次回は、来る五月十日火曜日午前九時五十分理事会、午前十時委員会を開会する」ととし、本日は、これにて散会いたします。

ありますからまして、こういうコンピューター化を全般的に進めるということになると職員の研修という

のが大変じゃないかというふうに思いますけれども、その辺はどうおやりになるおつもりでしょうか。

○藤井(正)政府委員 大体三つぐらい考えております。

一つは、コンピューターを導入する登記所の職員に対する端末操作の実習でございまして、実習を中心にしていわば導入研修でございますが、これは、これまでの経験では数時間程度の操作実習で大体操作可能になるということでございます。ですから、これはもう特に研修といったとりたてたことをやるものではございませんで、当該登記所で実施をするということになります。

それから二つ目は、各局のコンピューター化推進の核となりまして、かつ将来のバックアップセンターの要員となるべき職員を養成するための研修でございます。これは基礎的研修から、より高度な研修まで、大体三つのランクぐらいのものを考えておりますが、これは毎年各局から一名ずつぐらい選びまして登記情報センターでの研修を実施したいというふうに考えております。

それからもう一つは、バックアップセンターで移行作業の管理を行う要員、バックアップセンターの移行管理要員ですが、これに対する研修といふものを考えております。これもやはり登記情報センターで実施をしたい、こういうふうに考えております。

もちろんこれまで法務局職員に対するいろいろな研修がございますので、その中にこれからはコンピューターに関する科目も導入して広く知識を

午後四時三十七分散会

昭和六十三年五月十日印刷

昭和六十三年五月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

C